
町教委への報告日：令和４年８月２６日

第７回 押水地区通学・PTA部会 報告書

第７回 志雄地区通学・PTA部会 (合同開催)

開催日時 令和４年８月２４日（水）午後７時２０分 ～ 午後８時１５分

開催場所 生涯学習センターさくらドーム21 ２階 第一会議室

委員出欠

（押水地区）

押水第一小学校校長 基村 俊成 （部会長）出席

押水第一小学校教頭 中川 知成 出席

押水第一小学校ＰＴＡ副会長 長谷川 宏 出席

宝達小学校ＰＴＡ会長 松田 峰子 出席

宝達小学校ＰＴＡ母親代表 川崎 陽子 出席

相見小学校教頭 久保 敦子 出席

相見小学校ＰＴＡ副会長 安達 崇裕 出席

北大海第一保育所保護者会会長 田中 洸 欠席

委員出欠

（志雄地区）

樋川小学校校長 屶網 清美 （部会長）出席

樋川小学校教頭 北 豊 出席

樋川小学校ＰＴＡ会長 中村 喜枝 出席

樋川小学校ＰＴＡ母親代表 島田 園実 出席

志雄小学校ＰＴＡ副会長 豊田 知美 出席

南部保育所保護者会会長 杉中 俊介 出席

委員以外の出席者 学校教育課 担当課長 岡本 泰

学校教育課小学校統合準備室 主幹 中橋 理樹

会議要旨

（議題及び合意事項）

１、事務局よりPTAについての説明

（１）PTA の目的・性格・役割（大阪府HPより引用）
（２）コロナ前の PTA 活動の比較（資料 2）
（３）PTA 最近の動向・保険加入（資料３）

２、PTAに関する協議

（１）各校意見聴取結果の共有

＜PTA設置＞ ・設置する方向でよい。
＜会員＞ ・従来通りでよい。
＜役員選出＞

・極力、話し合いで決めたい。
・役員は地区で割り振る。
・新 3年、5年から役員を選ぶ。
・前年の副委員長が、来年度の委員長になる。
・4年の保護者で 5年の副会長を選ぶ。
・地区委員を経験した後、運営委員になる流れがあると仕事が



分かりやすい。
・PTA 役員と各委員会委員は別に選出している。
・役員は総入れ替えしている。
・次年度の役員は前の年の 6月に決めている。
＜会長役員＞

・会長選出は相見小方式と志雄小方式がよい。
＜任期＞

・会長だけ２年括りだと不公平感があるので、どの役も 2 年に
すればよい。（仕事の流れが分かるというメリットがある）

＜組織＞

・必要に応じて部を作り、人数を配置する。
＜会費・会費の決定・慶弔＞

・行事等に必要な経費を計上した上で立案すればよい。
＜保険＞ ・これまで通りでよい。
＜行事＞

・行事検討シート（資料①②）を基に今後決めていけばよい。
・ふれあい運動会（押水音頭を踊る）は残してほしい。
・奉仕作業は年間 2回程度でよい。
・左義長は地域の方からやり方を継承しながら継続したい。
・学年行事は残したい。（親の連携を深める機会）
・PTA によるあいさつ運動を毎日するのは厳しい。
（月に 1回程度がよい）

＜その他＞

・保護者がバス停の見守りができればよい。
・PTA 活動ではないが、鼓笛演奏は残してほしい。

（２）通学についての協議

押水地区、志雄地区に分かれ、危険個所の共有と対策検討

・危険箇所には、看板、横断歩道、緑のラインなどの設置を行
政に依頼する。また、町民や企業への啓発、保護者による見
守り、旗当番活動の導入を検討する。

今後の課題

（次回の論点）

・活動内容…行事検討シート（資料①）の記載内容を基に、今後
も検討する。

・組織…行事検討シート（資料②）を基に、次回に話し合う。

そ の 他

（町教委への

伝達事項等）

・通学路の安全に向け、県や警察等とも協議してほしい。

報 告 者 押水第一小学校 教頭 中川知成



第７回 志雄地区通学・PTA部会 報告書

町教委への報告日：令和４年８月２５日

開催日時 令和４年８月２４日（水）午後７時３０分 ～ 午後９時３０分

開催場所 生涯学習センターさくらドーム21 ２階 第一会議室

委員出欠

（志雄地区）

樋川小学校校長 屶網 清美 （部会長）出席

樋川小学校教頭 北 豊 出席

樋川小学校ＰＴＡ会長 中村 喜枝 出席

樋川小学校ＰＴＡ母親代表 島田 園実 出席

志雄小学校ＰＴＡ副会長 豊田 知美 出席

南部保育所保護者会会長 杉中 俊介 出席

委員以外の出席者 学校教育課小学校統合準備室 主幹 中橋 理樹

会議要旨

（議題及び合意事項）

【志桜小学校 通学路の危険箇所について】

○現志雄小学校校区

・令和４年８月９日通学路安全点検実績報告に基づき，５カ所

の点検箇所について確認。

○バスＡ④敷浪駅

・現在の中学校バスのルートを活用する。

→スクールバスは駐輪場横に止まると，自動車が往来する道路

幅はあまりなく，また送迎する自動車が止まるスペースがな

い。

→敷浪駅ダイヤと時間がほぼ重なるので，時間帯をずらすこと

も検討する必要がある。

→駅舎の近くにスペースがあり，スクールバスの停車場所とし

て確保することは可能か。そうすると自動車の往来もスムー

ズにいくのではないか。

・駅から少し離れた駐車場の一角にバス停を設置することはで

きないか。ただ，風が強く待機場所として適しているかとい

う意見もある。

○南部育苗センター前

・低学年児童が通学するために安全確保ができるかどうか。

→自動車の通行の際，雨による水たまりや冬場の融雪装置の水

が児童にかかる恐れがある。送迎の自動車の往来が多くな

る。

→ガードレールや縁石を設置するとなると，かなりの長い区間

に設置が必要になる。

・はらショッピング前にしてはどうか。

→コミュニティバスの運行にも活用されている。軒下もあり風

雨もしのげる。



○バスC⑤出浜

・既設のバス停を活用

→児童の安全，乗り遅れ等確認できるように見守り隊の方に

立ってもらうことは可能か。

・出浜会館への移行

→バスの通行はできるが，降雪があったときに安全面がどう

か。

・出浜の分かれ道への移行

→利用者の中間地点にはなってくるが，風雨をしのげない。

今後の課題

（次回の論点）

○新規通学路の危険箇所の洗い出しと対策を物理的・人的な点で

検討する。

そ の 他

（町教委への

伝達事項等）

○前回と同じく，新規通学路の危険箇所の確認を行えるように大

型モニターを用意してほしい。

報 告 者 樋川小学校 教頭 北 豊



第７回 小学校統合準備委員会 通学・ＰＴＡ部会 次第

日時：令和４年８月２４日（水）

場所：宝達志水町生涯学習センター

１ 部会長あいさつ

２ 議 事

（１）ＰＴＡについて

（２）通学について

（３）その他
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令和４年８月２４日 第７回通学・PTA部会【資料１】

一般的なPTAの役割について

（大阪府HP「PTA指導者のてびき」から抜粋）

（１）日本のPTA

昭和 21年に日本の教育の民主的改革のために来日していたアメリカ教育

使節団がアメリカのPTAを紹介し、昭和22年に文部省が「父母と先生の会

－教育民主化のために－」という冊子を都道府県知事に配付してPTAづくり

を奨励した。

（２）PTAの目的と性格

① PTAの目的

本来のPTAのあり方が十分に理解されていなかったため、国の社会教育審

議会が、PTAの目的・性格について検討して報告を行った。

「父母と先生のあり方について」（昭和42.6.23社会教育審議会報告）

父母と先生の会（PTA）は、児童生徒の健全な成長をはかることを目的と

し、親と教師とが協力して、学校および家庭における教育に関し、理解を深め、

その教育の振興につとめ、さらに、児童生徒の校外における生活の指導、地域

における教育環境の改善、充実をはかるため会員相互の学習その他必要な活

動を行う団体である。

② PTAの性格

昭和24年に社会教育法が公布され、社会教育関係団体として取扱いを受

けることになった。

同法では、社会教育関係団体は「公の支配に属しない団体で社会教育に関す

る事業を行うことを主たる目的とするもの」であり、社会教育関係団体に対し

「国および地方公共団体は、不当に統制的支配を及ぼし、又はその事業に干渉

を加えてはならない」と規定している。

また、PTAは会員の総意によって民主的に運営され、特定の政党、宗派に

かたよる活動、もっぱら営利を目的とする行為を行わない団体とされている。

PTA活動としてふさわしいかどうかは、目的と性格を正しく理解して、適

切に判断したい。



令和４年８月２４日 第７回通学・PTA部会【資料２】

コロナ前のPTA活動比較（各校の平成３０年度活動実績等から転載）

４月 ５月 ６月 ７月 ８月 ９月 １０月 １１月 １２月 １月 ２月 ３月 毎月

押水第一小学校

入学式、新任者歓
迎会、運営委員
会、役員会、各部
会、総会、学級懇
談会

親子奉仕作業（除
草）、運営委員
会、運動会

給食試食会、学級
懇談会、ふれあい
学級（１年、２
年）、広報１

ふれあい学級（３
年、４年）、広報
２、親子奉仕作業
（窓拭き、トイレ
掃除）、プール開
放（～８/23）

親子奉仕作業（除
草）

ふれあい学級（５
年、６年）、運営
委員会、広報３

運営委員会、厚生
部会、広報４

広報５、もちつき
大会準備、もちつ
き大会、左義長、
広報６、学級懇談
会

スキー教室講師
（５・６年）、新
旧合同運営委員
会・役員会

卒業式

１日朝 早朝さわ
やかあいさつ運動
１日と１５日 交
通指導

宝達小学校

入学式、広報部
会、生活部会、教
養部会、学級部
会、学級PTA、給
食試食会、委員
会、役員会、総
会、PTA懇親会

広報部会、親子奉
仕作業、再生資源
回収１、運動会準
備、運動会

広報１、台所お手
伝いとチャレンジ
クッキング、ふれ
あい親子活動

プール監視当番
（7/23～8/21）

広報部会、親子奉
仕作業、役員会

再生資源回収２、
家庭教育学級

広報２、拡大役員
会

左義長、学級
PTA、委員会引き
継ぎ

広報部会、台所お
手伝いとチャレン
ジクッキング、次
年度委員会

広報３、６年親子
奉仕作業、次年度
役員会、会計監
査、卒業式

相見小学校

入学式、役員会、
運営委員会、交通
安全街頭指導と通
学路の安全点検
（8～12）、総
会、学級懇談会、
運動会実行委員会

保護者あいさつ運
動（5/7～）、親
子奉仕作業、運動
会実行委員会、運
動会（準備おやじ
の会、午後親子運
動会）、役員会、
運営委員会

災害時引渡訓練、
給食試食会

役員会、プール指
導（7/22～8/20）

親子奉仕作業、運
営委員会

秋の交通安全街頭
指導、巡回指導

役員会
左義長、新旧PTA
委員会

役員会、会計監査
会

運営委員会（新
旧）、卒業式

樋川小学校

入学式、役員会、
学年PTA、総会、
臨時役員会、見守
り隊組織会

奉仕作業（窓、除
草）、運動会

役員懇親会、給食
試食会、学年PTA

学年PTA１年、役
員会、広報１、
プール当番

学年PTA２、３、
４、６年、奉仕作
業

献立物資検討委員
会、広報２

学年PTA５年 広報３、役員会 役員会
かるた・もちつき
大会、新旧合同役
員会

卒業式、広報４

志雄小学校
入学式、役員会、
通学指導、交通安
全教室

運動会、奉仕作業
（校舎内外）、給
食試食会

役員会、広報１、
資源回収

プール当番
（～8/17）

通学指導、奉仕作
業（校舎内外）

広報２ 講演会 執行部会、役員会
新旧合同役員会、
新執行部会

卒業式、広報３
１、１５日街頭指
導

町PTA連合会
第１回運営委員
会、第１回役員会

第２回運営委員
会、第２回役員会

相撲大会合同練習

第３回運営委員
会、相撲大会合同
練習、蓮華山相撲
大会

研究協議会

第４回運営委員
会、新旧合同運営
委員会、新旧合同
役員会

県PTA連合会等 総会 役員研修会 全国大会（新潟）
グッドマナーキャ
ンペーン（9/3～
10）

東海ブロック

地区別研究指定発
表会（志賀小）、
タウンミーティン
グin中能登

県PTA記念大会

青少年育成委員会 第１回委員会
羽咋郡・市ブロッ
ク会議（県）

巡回指導 巡回指導 巡回指導 第２回委員会



1

令和４年８月２４日 第７回通学・PTA部会【資料３】

PTAの最近の動向、保険加入について

１ 最近の動向

（１）石川県ＰＴＡ連合会（令和４年８月確認）

県内では、解散するとか、連合会から退会するといった話は聞いていない。

（２）県外のPTA関連団体

① 東京都小学校PTA協議会が、令和４年度末に日本PTA全国協議会か

らの退会を決定（令和４年６月総会・７月理事会）

・コロナ過でPTA支援に重点を置いた結果、活動の方向性が違った。

・令和３年度決算が赤字で、日Pへの支出が負担だった。

② 滋賀県草津市PTA連絡協議会が解散（令和４年６月臨時総会）

・PTA間の情報共有等の役割が機能していなかった。

・学校単位で保険加入ができ、加入メリットがなかった。

２ PTAが無くなった場合、子ども会の保険がどうなるか

（１）保険加入の経緯

宝達志水町全体の子ども会組織として、全国子ども会連合会の保険に加

入していたが、単位子ども会活動との両立が負担になったことから解散し、

現在は学校毎に石川県PTA安全会の保険に加入している。

（２）石川県ＰＴＡ安全会の保険（令和４年8月確認）

PTAが解散し、会費負担がなくなれば、保険は適用されなくなる。

PTAとは別の団体が組織され、その団体が加入できるかとなると、初め

てのケースであり、どのような組織かによって判断することになると思わ

れる。

（３）全国子ども会連合会の保険（令和４年8月確認）

町全体の子供会がなくても、単位子ども会でも加入できる。県内でも実際

に加入している単位子ども会がある。

加入手続きはインターネットでもできる。



1

令和４年８月２４日 第７回通学・ＰＴＡ部会【資料４】

通学路の危険箇所について（押水小学校）

バスＤ②河原交差点

バスＥ③御舘会館前

バスＥ⑤喜多家前

バスＦ①門前会館

その他

課題 意見 協議結果、進捗状況

・河原交差点は、道幅も狭く

危険

・トンネルから河原交差点

に向かいスピードを出す

車が多く危険

・安全面からバス停は「河原

会館前」が良い。

・コミュニティバスの「河原

交差点」バス停は、「河原

会館」に設置されており、

バス停の名称を令和４年

１０月～変更予定

課題 意見 協議結果、進捗状況

・集落と会舘の間の道路は

見通しが良く、スピード

を出す車が多く危険

課題 意見 協議結果、進捗状況

・スピードを出す車が多く

危険

・看板の設置

課題 意見 協議結果、進捗状況

・「かがつう」の出入口はト

ラックが多い

・会館前の道路がゆるいカ

ーブで少し見にくい

課題 意見 協議結果、進捗状況

・冬だけでもスクールバス

に中学生を乗せて欲し

い。

・令和４年度から中学生に

冬期スクールバスを運行

予定（学校教育課）



2
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1

令和４年８月２４日 第７回通学・ＰＴＡ部会【資料４】

通学路の危険箇所について（志桜小学校）

バスＡ④敷浪駅

バスC①南部育苗センター前

課題 意見 協議結果、進捗状況

・スクールバスは、こもり美

容室前を右折しているが

道幅が狭くて危険

・敷浪区からカーブミラー

の設置を令和５年度に要

望予定

・駐車場にバス停を設置し、

美容室を通らないコース

にしてはどうか。

・風雪を考えれば、バス停、

運行コースは今のままが

良い。（区長）

・駅前道路の駐停車を規制

すべきか。

・バスの停車場所を表示し

ても良い。（区長）

・中学生の登校時間と駅の

送迎の時間が重なり危険

・バス時刻の調整は可能（学

校教育課）

・敷浪駅ダイヤ（2022.3.12 改正）

・中学校スクールバス（Ａコース）敷浪駅から 13人乗車（令和４年度）
杉野屋（7:35）→しお子どもの家（7:36）→菅原（7:38）→敷浪駅（7:45）

→宝達中学校（7:55）

津幡・金沢方面 羽咋・七尾方面
７時 １７ ５１ １７ ５１

課題 意見 協議結果、進捗状況

・国道２４９号に、歩道、ガ

ードレール、縁石等がな

く危険。

・朝は特に車が多い

・敷浪駅まで歩いてもいい。

・友達と横並びに歩かない。

・歩道、縁石、白線、ガード

レールの設置



2

（現況写真：保護者撮影）
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バスC②荻島

バスC⑤出浜

課題 意見 協議結果、進捗状況

・国道沿いにある。 ・歩道が整備されているの

で、特に問題はない。

課題 意見 協議結果、進捗状況

・側に仕事場、トラックがあ

り、小学生だけで待って

いると危ない。

・乗り遅れた子がいても気

付かない。

・特に冬や夕方は、人目につ

く場所の方が安心

・出浜会館は広くて目につ

きやすくいい

・既設のバス停のままなら、

もう少し安心できるよう

にしてほしい。
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令和 4年 8月 24 日

【第 7回小学校統合準備委員会 通学・ＰＴＡ部会 資料①】

統合小学校のＰＴＡ行事検討シート

※統合小学校でのＰＴＡ行事がある程度決まると，それを計画・運営していくための組織編制を考えていく必要がある。

※また，各学校のＰＴＡ組織に関わって，町Ｐ連の組織編制についても明確にしておく必要がある。

４月 ５月 ６月 ７月 ８月 ９月 １０月 １１月 １２月 １月 ２月 ３月

統合小学校

行事

入学式

総会

学級懇談会

交通安全指導①

運動会

奉仕作業①

給食試食会 広報誌発行① 交通安全指導②

奉仕作業②

石川教育ウイーク 広報誌発行②

次年度役員選出

新旧役員引継 会計監査 卒業式

広報誌発行③

押水小学校

資源回収①

(宝達)

災害引渡訓練

(宝達)

資源回収②

(宝達)

左義長

(第一・宝達・相見)

餅つき(第一)

スキー講師

(第一)

志桜小学校

資源回収

(志雄)

講演会(志雄) かるた(樋川)

餅つき(樋川)

関連団体

行事等

町Ｐ連運営委員会等① 町Ｐ連運営委員会等②

青少年育成委員会①

ＰＴＡ全国大会 グッドマナー

キャンペーン

相撲大会合同練習

蓮華山相撲大会

町Ｐ連運営委員会等③

ＰＴＡ東海北陸

ブロック大会

タウンミーティング

町ＰＴＡ大会

(功労者表彰)

県ＰＴＡ大会 町Ｐ連運営委員会等④

青少年育成委員会②

夏休みプール当番

学年親子活動

役員会・各委員会

青少年育成委員・巡回指導

県ＰＴＡ各委員会



令和 4年 8月 24 日

【第 7回小学校統合準備委員会 通学・ＰＴＡ部会 資料②】

統合小学校のＰＴＡ組織検討シート
ＰＴＡ役員（名称についても要検討）

各委員会（名称についても要検討

その他

会長 女性(母親)代表兼副会長

副会長 副会長

書記 会計

会計監査 会計監査

広報委員会 環境・安全委員会

委員長１名

副委員長１名

委員 名

委員長１名

副委員長１名

委員 名

企画委員会 教養委員会

委員長１名

副委員長１名

委員 名

委員長１名

副委員長１名

委員 名

学年（学級）委員 地区委員

各学年１名 各地区１名

次年度の役員選考委員



令和 4年 8月 24 日

押水第一 宝達小 相見小 志雄小 樋川小

12 9 14 16 18

押水第一 宝達小 相見小 志雄小 樋川小

6 7 20 23 16

押水第一 宝達小 相見小 志雄小 樋川小

9 5 18 14 10

押水第一 宝達小 相見小 志雄小 樋川小

押水第一 宝達小 相見小 志雄小 樋川小

押水第一 宝達小 相見小 志雄小 樋川小

【第7回小学校統合準備委員会　通学・ＰＴＡ部会　資料③】

１年生
押水小 志桜小

２年生
押水小 志桜小

３年生
押水小 志桜小

32 24

押水小 志桜小
69６年生

押水小 志桜小

押水小 志桜小

５年生

４年生

72

56

35 34

統合小学校　令和７年度　児童数見込

33 39

(現３年生)

(現２年生)

(現１年生)


